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员 外 是 员 外 郎
的 简 称 ，是 一 种 官
职，有“正额之外”增
设 之 意 。三 国 时 期
魏 末 最 早 设 置 了 员
外 散 骑 常 侍 ，晋 朝
初 年 又 设 置 员 外 散
骑侍郎，都是皇帝的
侍从官。

南北朝时，又新
设了殿中员外将军、
员外司马等。到了隋
朝，员外的地位进一
步提升，成为尚书省
二 十 四 司 内 各 司 次
官 。唐 、宋 、辽 、金 、
元、明、清沿隋制，以
郎中、员外郎为六部
各司正副主官，员外
已身居显赫之位了，
虽名为“员外”，其实
在编制定员之内。在
清 代 ，除 了 六 部 外 ，
理 藩 院 、太 仆 寺 、内
务 府 等 也 有 员 外 郎
一职。

不过自明朝以后，员外逐
渐成为一种闲职，失去了往日
的荣光。由于当时地主和商人
通 常 可 以 通 过 捐 银 两 的 方 式
来 获 取 员 外 一 职 ，所 以 ，“ 员
外 ”逐 渐 失 去 了 其 本 来 含义，
而专指一些有钱人了，比如地
主、豪绅。

不过这些员外有时也是朝
廷控制百姓的一种手段，并履
行一定的社会职责，比如社会
救济等。《醒世恒言》卷三十一
记载张员外乐善好施，适逢腊
月初大雪，张员外便叫人开仓
库，散钱粮给贫户。

明代时，一些员外祖上还
是官宦出身，可到了清代，特别
是清代中后期，员外基本就是

“有钱人”的代名词了，一些富
商大户基本都被称作“员外”，
这个词也彻底烂大街了。
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在我们的印象中，北伐这个词似
乎经常出现，比如诸葛亮的五次北
伐、东晋祖逖北伐、南朝陈庆之北伐、
宋朝岳飞北伐、明朝朱元璋北伐，以
及太平天国北伐等。可以看出，北伐
作战在中国历史上不仅频繁出现，而
且北伐的成败，还关系着国家的生死
存亡。不过奇怪的是，为何唯独向北
作战时叫做“伐”，其他方向的作战任
务都叫做“征”呢？

何为“征”？

想要明白其中含义，就要从“征”
和“伐”这两个字入手。首先我们来看
看“征”字在古代的含义。

公元前 1046 年，周朝建立，定都
丰都（如今陕西先户县）。之后周朝创立
分封制，实行“礼乐制度”。因“礼乐制”
对社会的规范合理，对人与人之间身份
的划分清晰，使得各路诸侯纷纷学习和
效仿。

如果遇到一些“礼”不能解决的
矛盾时，那么可运用“乐”来缓解和
调 和 社 会 矛 盾 。不 过 有 些 问 题 ，是

“礼乐”也无法解决的，比如反叛作
乱等。

如果发生了诸侯造反的情况，周
天子就会派兵平乱。但周朝讲究礼
数，哪怕是打仗也要先礼后兵。那么
在这种情况下，交战时就要用“征”这
个礼貌用词来称呼。

《孟子》记载：“征者，上伐下也”，意
思是说，征讨，是上级对下级的军事行
为。因此那些使用“征”字的军事行为，可
以看作是一种军事礼仪。当然，周朝因为
分封制度的原因，各路诸侯都分布在周朝
四周。若东边有人反叛，那么向东出兵的
军事行动自然就叫“东征”，向西和向南也
是这个道理，唯独向北不同。

因为当时北方是“狄”的地盘，“狄”
是对北方少数民族的统称，也是一种蔑

称。加上北狄部落作战不讲礼法，且野
蛮凶残，因此和他们作战，根本不用讲
究军事礼仪，直接开打就是了。

那么古代用作战争的字有很多，
为何要用一个“伐”字呢？

何为“伐”

根据现代学者对古文字的研究
发现，“伐”字最初是一个戈刃架在人
的脖子上的形象文字，可以解释为砍
断，或者斩杀的意思，是一个攻击性
很高的字。

之后经过演变，伐字逐渐用于战
争词组，比如杀伐、讨伐、国伐等等。
甚至连文人也不甘落后，发明了“口
诛笔伐”这个成语。

不过到了宋朝，“伐”字出现的频
率非常高，甚至在当时是“侵”字的反
义。比如金国攻打临安府的时候，《宋
史》记载金兵南侵，而宋兵为保家卫
国则要北伐。

这一侵一伐之间，透露了多少血
泪心酸。

纵观两宋的历史，史书中多次出

现“北伐”这个词。除了前面说过的岳
飞北伐，还有元嘉北伐、张浚北伐、韩
侂胄北伐、雍熙北伐等等。

这其中有胜也有败，比如雍熙为
收复幽云十六州而发动的北伐，结果
20 万宋军惨败，连名将杨业也兵败被
俘，可谓损失惨重。

愤怒和决心

在对待游牧民族侵扰的问题上，
古人往往表现得非常气愤。在古人的
眼里，这些人四处流窜，时不时骚扰
边境，杀人越货，抢夺资源，使得家国
不安，着实让人愤恨。

也正因如此，每每北上作战时，
古人很少使用军事礼仪的“征”字，而
是非要用一个有着砍伐、击杀意思的

“伐”字来表达愤怒和决心，似乎不成
功便成仁，誓要将其杀个片甲不留才
甘心。

而 这 ，也 正 是 为 何 古 代 向 北 作
战时不叫“北征”，而叫做“北伐”的
原因。
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古代打仗叫“东征、西征、南征”
为何向北叫“北伐”？
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牛脑下，是攸县城东的一个小地名，
其名源于 此 地 江 北 岸 上 有 个 小 盘 石 ，
盘石形似牛头，上有龙洞，古称县东石
牛 山 。故 此 ，人 们 称石牛山下的地区为
牛脑下。

牛脑下处于攸河和洣水的相汇地，二
水在这里汇合后形成一个宽大的缓水面。
初时，人们称它为牛脑潭。据同治版《攸县
志》记载，后因传说此潭为“汉黄门郎蔡伦
捣故鱼网取水造纸处”，故又称为“蔡公
潭”。尽管志书对这个传说没有确切的具
体记述，后人也没作细的考究，甚至有人
对此生疑很重，但后来的事实说明，蔡公
潭与攸县造纸还是有一定的渊源。不仅攸
县造纸行业历来都是尊蔡伦为祖师爷，而
且在造纸历史悠久的鸾山、凉江、山关等
地都建有蔡伦庙，许多纸棚和纸槽里都立
有蔡伦宗师牌位，不少造纸的地方还在蔡
公潭取水去作为造纸生产的母水，并用瓶
装水与蔡伦牌位放在一起同时敬奉。

在牛脑下和牛脑潭，还蕴藏着一个鲜
为人知的古老传说——“神农归葬泊攸
水”。说的是神农尝百草因误食断肠草中
毒而逝以后，移葬于酃县(今炎陵县)时，
其遗体由 36名力士用 10条木排逆洣水而
上运送，洣水河畔家家户户以不同的方式
祭奠神农。攸县是神农遗体运送的必经之
地，人们自然要在河边祭拜，而祭拜的地
点就选择在牛脑下的牛脑潭畔。因当时这
里是一片大沙洲，是个空旷之地，又因牛
脑潭水面宽阔，估计力士们从下游逆水而
上来到这里，必然会有个喘息的机会，停
留时间也会久一点。果然，力士们到此后
放慢了排运速度，当看到这么多人要祭
拜神农时，便干脆停了排。于是，众多的
祭拜者点燃几十处柴火，壕成几十个小
砂堆，当作香烟火烛，朝着神农遗体叩拜
作揖，一片“神农安息”的呼喊声响彻天
空。自此“神农归葬泊攸水”之说代代相
传，延续至今。

正是有了这个传说，牛脑下这里纪
念神农的活动逐渐拓展。起初，人们以

“树”为祭。因后来的沙洲上长出许多杨
柳，杨柳丛中又长出绿油油的樟树，人们

就视常青的樟树为神农化身，每年农历
四月，都在樟树下拈香烧纸。时间一久，
神农便给一谭姓子民托了一梦，希望为
他在此地安个座。谭姓之梦传开后，出于
对神农的尊敬和崇拜，人们请来石匠，雕
刻 了 一 块 高 约 一 米 、宽 约 60 厘 米 的 石
碑，四边雕有花边，上书“圣主”二字，竖
于沙洲上，供人们信奉。此后，人们便以
石碑集中为祭。

到清朝光绪年间，在现今神农组的地
盘上，建起一座简易的神农殿，面积约 70
平方米，砖木结构，有正厅和两侧厢房，大
门柱子用青条石竖起，正厅安放“圣主”石
碑，后来又塑有木质神农立身像。殿建成
后香火旺盛，神农像还不时被请去扫禾治
虫（一种信仰活动。当地村民认为，将神农
像抬到田间游走，可以帮助治理虫灾）、求
雨等，并定于每年四月二十一日至二十四
日为神农举行章会。

神奇的是，1944 年 6月侵华日军占领
了攸城（今攸县，下同），攸城沦陷后，一
日，日本兵闯入殿内搜查有无躲藏的地方
武装，查无所获后，毁瓦揭料，庙宇损坏严
重。而恰恰此时的前一天，神农像被接外
出扫禾未归，有幸躲过了这一击。人们不
禁感叹道:“神农神农，果真显灵”。日军投
降后，殿宇得以恢复。

鉴于老殿地方窄小，不便开展祭祀活
动，1998 年，当地扩建神农新殿，还组织
捐款捐物，筹集资金 700 多万元，于 2006
年建成崭新的神农殿，占地 1500 平方米，
建筑 1100 平方米，建成前殿后库，一次
可容纳六七百人开展大型活动。现在，
攸县神农殿已成为湖南省宗教活动的重
点场所和文物保护单位，可与茶陵、炎陵
开展连线纪念，当地人则可随时去敬奉炎
帝大神。

牛脑下的北岸江边，现存一片大古
樟，树龄最长的达 250 年，其他的树龄都
在 100 年以上，形成了一个天然小荫篷。
每年端午节的龙舟赛在牛脑潭争先夺冠，
热闹非凡，龙舟赛又每每受到神农保佑而
安全无虞。古樟林中、牛脑潭畔的风景，好
不叫人心旷神怡。
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牛脑下的历史
王厚成

史话

﹃
员
外
﹄
一
词
是
怎
么
来
的

“洪水像海一样” 涿州“突围”记

（据新京报 新华社）

“灾害发生后，救援就像足
球场上的守门员，”黄金池提到，

“救援是否有利、高效，直接影响
到灾害损失的大小。”

然 而 ，现 场 救 援 的 难 度 并
不低。

8月 1日，涿州市公安局在官
方微博对外发布消息称，“涿州
目前需要大量的船只转移群众。
全域停水，部分停电，物资供应
暂 时 满 足 ，但 不 知 道 能 支 撑 多
久。目前高速路畅通，涿州口可
以下道，城东问题不大，城西淹
得较重。船只（最好有大一点的
木船、铁皮船）、皮划艇、救生衣、
纯净水都需要支持！”

8月 2日，洛阳神鹰救援队队
长张超伟和他的近百位队员整
宿未眠，“里面群众非常多，转移
出来了一部分”。

他们在涿州市高新区火炬
北街附近，活动在以此为中心的
十公里范围内，张超伟介绍，那
附近“是城乡接合部，住宅区、厂
矿、公司都不少”，水深能达到六
米以上，受灾的群众只能爬到三
楼以上，等待救援人员的到来。

曙光救援同盟工作委员会
委员张昆在接受中国新闻周刊
采访时提到，与郑州水灾相比，
这次救援更为复杂，除了水位深
度，这里的洪水杂物较多，铁片、
树枝，甚至电线等障碍，随时可
能阻拦、破坏船艇，加上还有水
流 ，部 分 救 援 队 只 能 先 清 理 障
碍，再想办法救援。

与此同时，社会救援力量在
大量涌入涿州。张超伟说，“我们
一开始到涿州时火炬北街附近
只有我们一家救援队，到了 8月 2
日白天，已经有好几支队伍了。”

抵达后的 24 小时，神鹰救援
队已救出了约上千人。

同样是在 8 月 2 日早上，罗
光旭和朋友从北京开车到达涿
州市北区，他们是民间自发进行
救援的个人。

8 月 2 日凌晨，罗光旭在互
联网平台看到一份救援信息表，
看到密密麻麻有那么多人求救，
当即决定带着自己的充气桨板
出发。

刚到达时，罗光旭并不知道
该去哪救援，他们就跟着其他救
援队的人到达北关村。

罗光旭发现，北关村多为居

民自建房，地形复杂，若有人员
被困难以被发现。远离主干道的
胡 同 过 于 狭 窄 ，冲 锋 艇 难 以 进
入，他的桨板能够顺利进入，再
把人转运出来。

“没有信号是致命的问题”，
罗光旭不熟悉地形，只能只能哪
条路通，就往哪儿走，沿途看到
房顶被困的人员，就将他们运到
地势相对较高的地方。

很快，他听到不远处有人在
呼救。他划着桨靠近，将一位站
在房顶的 30多岁的男子救下来。
男子称自己已经被困三天了，所
幸还有泡面可以维生，眼下终于
等到了救援。

划着桨继续前进，罗光旭再
次听到了有人呼救，那是一位站
在大卡车货箱上的男人，积水没
过车辆已经到他膝盖的位置，罗
光旭给他穿上了救生衣，并把他
送上了冲锋艇。

从早上八点到下午六点，罗
光旭划着桨板一共解救被困人
员 4人，转运了 10余人。

8 月 2 日上午 11 点，一直关
注着楼下动向的杨然斌终于等
到 了 救 援 队 的 冲 锋 艇 ，“ 孩 子
被 救 上 船 的 那 一 刻 我 的 心 才
落地”。

郑州天舟救援队的一位线
上志愿者在 2 日傍晚告诉记者，
他们的 32 位队员于 2 日凌晨抵
达保定市白石山镇，但因为信号
问题，线上工作人员也需要时隔
很久才能收到现场工作人员的
消息。据现场传来的消息，水的
位 置 有 的 地 方 齐 腰 ，有 的 到 小
腿。不停有人拨通这位志愿者的
电话，“情况确实比较糟糕，向我
们求救的人就没有断过。”

8月 3日上午，南马庄村恢复
通信，魏乐终于接到了家人的电
话。家人告诉她，有部队的救援
人员还在疏通道路，目前无法出
行，但人是安全的。

尽管没有通电，但目前村里
有一台发电机做应急，村民们都
可 以 去 政 府 充 电 。家 人 告 诉 魏
乐，最开始没有囤水的村民都接
雨水喝。后来村里打开了一口可
以手动抽水的井，组织村民每天
集中时间拿桶接水。

村子里还保留着老式的灶
台，大家都生火做饭。天气晴了，
湿的木头晒一晒也能用。

小区里浑浊的水是从 7月 31日下午开始涨起来的。
储备的奶粉有限，家住涿州市城西水岸花城的杨然斌看着家中刚出生 21 天

的婴儿发愁。
受台风“杜苏芮”影响，河北省多地自 7月 29日以来遭遇强降雨。在洪水及强

降雨的双重压力下，涿州市于 7月 31日晚启动红色预警。
涿州是保定市代管的县级市，其地质构造属于太行山山洪冲积扇，由西北向

东南倾斜。涿州境内水系发达。北拒马河穿城而过，永定河、小清河、白沟河等六
条河流交汇于此。

8月 1日，据新华社报道，截至目前，河北省陆续启用 7处蓄滞洪区，分别为宁
晋泊、大陆泽、小清河分洪区、兰沟洼、东淀、献县泛区、永定河泛区。而小清河分
洪区、兰沟洼蓄滞洪区位于涿州境内。

此次涿州被洪水围困，“主要原因是降雨量特别大，”水利部防洪抗旱减灾工
程技术研究中心原总工程师黄金池告诉记者。黄金池介绍，防洪工程设计时具有
一定的标准，但当来的洪水超过了这个标准，超过了工程防御的能力，它就必然
对防御对象产生影响。

截至 8 月 1 日上午，这座 60 余万人口的小城，受灾人数已经达到 13 万人。
8月 3日，涿州市委宣传部发布的文章中介绍，河北省紧急调运 9批防汛抢险

救灾物资运往涿州，包括防汛子堤、冲锋舟、水陆两栖车、救生衣等抢险救灾装
备。目前，共有蓝天救援队、公羊救援队等近百支民间救援力量抵达涿州参与救
援，受困民众也陆续被救出。

起初，没人想到这场雨会如此大，
直到它淹没了街道和村庄。

7 月 31 日下午，杨然斌看到一楼
的水位已经到膝盖，几家相熟的邻居
将物资全部集中在一起，统一使用。

大人尚且说得过去，靠着家中的
存粮熬个三四天不成问题，但没水没
电，杨然斌很担心孩子是否能撑到救
援队到来。

在这之前，杨然斌联系了消防队
的朋友，拜托他帮忙找救援队。朋友转
述了救援队的话，“受困人员太多了，
一定要想办法自救，根本忙不过来，现
在车进不去只能等冲锋艇”。

到了下午五六点左右，雨势并不
见小，没过多久小区停电了。

眼看着楼下的水位越来越高，一
楼已经被淹没，周围一片汪洋。杨然斌
想再联系救援队时发现手机已经没有
信号了，他很庆幸自己提前告知了救
援队自己的受困位置和人数。

在杨然斌家小区东边不远处，是
水尚仁佳小区。7 月 31 日，从网友们拍
摄的视频里看，一栋楼前的地库塌陷
出巨大的深坑，源源不断的水向下倾
泻，宛如瀑布一般。周围汽车漂浮在洪
水中，只看得到车顶和部分天窗。

在水岸花城小区门前，是横穿涿
州城区的拒马河，发源于河北省保定
市涞源县太行山东麓，流至张坊镇分
成南北二支，北支称北拒马河。北拒马
河顺涿州而下与大石河、小清河汇流
南折流至白沟镇。

而在拒马河的上游，情况也不容
乐观。

村里的微信群，从 7 月 30 日就没

了消息，远在杭州的魏乐心急如焚，她
家在涞源县南马庄村，位于拒马河的
上 游 ，整 个 村 庄 修 建 在 河 道 和 山 体
中间。

直到 8月 1日下午两点，在断断续
续的信号里，母亲告诉她，7 月 31 日下
午，全村已经没有信号，手机马上要没
电了。村里临河的第一排房子陆续进
水，大家都在往高处避难。

村里有人准备向保定撤离时，唯
一出村的桥也被洪水冲塌了。水位最
深时，一米五高的河道的水溢出到魏
乐家阳台下面，大概有 3米深。

据新华社消息，水利部 3 日发布
汛情通报，判定海河发生流域性大洪
水。据央视新闻报道，永定河及支流清
水河、拒马河支流大石河等 6 条河流
发生有实测记录以来最大洪水。当晚，
兰沟洼蓄滞洪区启用，减轻雄安新区
防洪压力。

受上游洪水过境以及强降雨的双
重影响，涿州市于 7 月 31 日晚启动红
色预警，所有河流进入防洪紧急状态。

据 涿 州 发 布 2023 年 8 月 1 日 消
息，7 月 29 日 8 时至 8 月 1 日 11 时，涿
州全市平均降水量 355.1毫米，最大降
水量为两河村 435.7 毫米，多个乡镇、
街道降水量均超 300毫米。

“洪水像海一样。”一位从河南赶
来的救援队队员形容。

涿州公安网络发言人在 8 月 1 日
晚发布求助信息：“目前涿州全域停
水，部分停电，物资供应暂时满足，但
不知道能支撑多久。目前高速路畅通，
涿州口可以下道，城东问题不大，城西
淹得较重。”

“瀑布一般”的水

超过工程防汛极限的暴雨

救援艇驶向涿州

涿州被洪水围困，“主要原因是降雨量
特别大，”水利部防洪抗旱减灾工程技术研
究中心原总工程师黄金池告诉记者。

8 月 2 日，据涿州发布称，受台风“杜苏
芮”影响，河北本次降雨过程持续时间长、累
计雨量大、覆盖范围广、降水强度大，累计雨
量、单站极值雨量和最大雨强均超过 1996年
和 2016年极端暴雨过程。

而当降水和洪流超过了这座城市的承
载极限，涿州陷入了严重的内涝。

在黄金池看来，“上游泄洪冲了下游”是
一种不科学的 说 法 。“ 洪 水 本 身 就 是 从 上
往下走的，水往低处流，这是再简单不过
的自然道理。只不过下游承受的压力也会
大一些。”

8月 1日，据新华社报道，截至目前，河北
省陆续启用 7处蓄滞洪区，分别为宁晋泊、大
陆泽、小清河分洪区、兰沟洼、东淀、献县泛
区、永定河泛区。而小清河分洪区、兰沟洼蓄
滞洪区位于涿州境内。

黄金池说，蓄滞洪区开始工作，意味着
汛情已经到了最紧急的时候。他解释，修建
水库拦蓄洪水、加固江河堤防、扩大河道排
泄洪水能力构建江河防洪减灾体系的同时，
设置一定数量的蓄滞洪区，适时分蓄超额洪
水，削减洪峰，是合理处理局部与全局关系，
最大程度地减轻洪水灾害总体损失的重要
措施。

“人类与洪水相处有两个方案，一个就
是怎么样把它排下去，第二个方案是把每部
分蓄起来，但是当遇到这种特大洪水的时

候，蓄肯定是蓄不住的，哪有这么大的能力
能蓄这么多，所以很大的一块是要泄下去
的。”

更重要的是，“工程措施能解决的问题
不是无限的。”

黄金池解释，防洪工程设计时具有一定
的标准，但当来的洪水超过了这个标准，超
过了工程防御的能力，那么它就必然对防御
对象产生影响。

但是，工程措施防御的上限是不能无限
提高的，以水库的安全为例，其标准会牵扯
到城市规模、人口数量、工程安全等。

8月 3日，河北省水利厅副厅长李娜在接
受央视新闻采访时提到，这次涿州降雨量非
常大，全市平均降雨量在 398毫米，涿州有多
条河流汇入。北拒马河上游来水最大洪峰达
到了 4500立方米每秒，同时还有北京市的房
山区来水，琉璃河和小清河这两条河来水也
超过了 3000立方米每秒，所以说多股水在涿
州汇入，对涿州的防洪带来了很大的影响，
可以用水漫涿州来形容。目前降水已经结
束，但是由于河道水位回落是有一个过程
的，据我们预测，后期对涿州来说，还有 3 亿
到 4亿立方米的水要过境。

对于洪水后续的问题，黄金池表示很担
心。首先是大量降雨过后，土壤处于极度饱
和的状态，一有干扰还会有滑坡泥石流等状
况，其次是灾害的后期救援工作是比较关键
的。第三个就是大的水灾以后，各种生产生
活能力都得到减弱，所以防病防灾，保证正
常的生活秩序非常重要。

8月2日，救援人员在河北省涿州市市区乘坐冲锋舟前去转移受灾群众（无人机照片）。新华社发


